

Homenaje al historiador Enrique Muñoz Larrea

La Universidad Andina Simón Bolívar, Sede Ecuador (UASB-E) y El Colegio de América, Sede Latinoamericana, rindieron homenaje a Enrique Muñoz Larrea (Quito, 1933-2017) con ocasión de la donación de su biblioteca a esa casa de estudios. El acto se realizó el 3 de julio de 2019, en el Salón de Honor y en el Centro de Información y Biblioteca de la propia universidad. En el acto consideraron la trayectoria y la obra de Muñoz Larrea los profesores Enrique Ayala Mora, presidente del Colegio; Carlos Landázuri Camacho, del Área de Historia de la UASB-E; Ana Luz Borrero Vega, de la Universidad de Cuenca; y Kléver Bravo, de la Universidad de las Fuerzas Armadas, ESPE. También intervino María Soledad Muñoz Pinilla, hija del homenajeado. Después del acto se inauguró la exposición de las obras de Enrique Muñoz, preparada en la Biblioteca. Su director, Enrique Abad Roa, dio a conocer la importancia de las colecciones entregadas.

Presentación de libro *Incivil y criminal*, parte de la colección Biblioteca de Historia

El estudio de Andrea Aguirre Salas fue presentado en el marco del I Encuentro Feminista Latinoamericano y del Caribe, con la presencia de la autora, los profesores Ana María Goetschel, de FLACSO Ecuador, y Guillermo Bustos de la UASB-E; así como de Analía Silva y Stepanhie Cárdenas, del colectivo Mujeres de Frente. La obra es producto de una amplia investigación documental en el archivo del Consejo de la Judicatura, así como un ejercicio de historia oral con las mujeres encarceladas y sus familiares.

Conferencia “Raza, etnicidad, región y grupos subalternos en la historia del Ecuador, siglos XVIII-XIX”

La conferencia, realizada el jueves 25 de julio, presentó dos investigaciones doctorales de reciente publicación: los libros *De esclavizados a comuneros. Construcción de la etnicidad negra en Esmeraldas. Construcción de la etnicidad negra en Esmeraldas, siglos XVIII-XIX*, autoría de Rocío Rueda Novoa; y *Estado, sociedad e insurgencia en Manabí, 1860-1895*, de Tatiana Hidrovo Quiñónez. Las obras fueron comentadas por Juan Montaña Escobar (escritor e intelectual afroecuatoriano) y Alexis Medina (profesor de la universidad del Franco-Condado, Francia).

Presentación de libro sobre relaciones diplomáticas Ecuador-Brasil

La embajada de Brasil presentó el libro *Brasil-Ecuador: 175 años de historia*, escrito por Santiago Cabrera Hanna (profesor en el Área de Historia de la UASB-E) y Luis Claudio Villafaña G. Santos (diplomático brasileño e investigador del Instituto Rio Branco), en el marco de la celebración de los 197 años de independencia de la República Federativa del Brasil, y los 175 años de relaciones bilaterales con la República del Ecuador. Los dos estudios tratan las relaciones diplomáticas entre ambos países desde las perspectivas brasileña y ecuatoriana. Los trabajos recogen tanto las relaciones diplomáticas como parte del esfuerzo por el reconocimiento de sus respectivas soberanías nacionales y los vínculos que a partir de esta premisa se tejieron entre ambos Estados. El libro, que abre con una presentación del canciller ecuatoriano y un prefacio del embajador brasileño, fue presentado en el acto conmemorativo ofrecido por la embajada de Brasil en el Ecuador el 5 de septiembre de 2019, en el Centro de Arte Contemporáneo (CAC, Antiguo Hospital Militar).

Simposio sobre Humboldt en FLACSO Ecuador

El lunes 12 y martes 13 de agosto se llevó a cabo el simposio “La invención de Humboldt”, organizado por el Departamento de Antropología, Historia y Humanidades de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO E). Este coloquio tuvo como propósito discutir y revisar la figura

de Humboldt y su significado en la región, en el contexto de las actividades por los 250 años de su nacimiento. La conferencia magistral, a cargo de Jorge Cañizares-Esguerra, se denominó “Sobre Humboldt y el colonialismo epistémico: *La invención de la naturaleza*, de Andrea Wulf”. A esta se unieron otras exposiciones referidas a la misma temática, a cargo de catedráticos ecuatorianos e internacionales.

Se conmemoraron los 500 años de la muerte de Leonardo da Vinci

La UASB-E, la Società Dante Alighieri, Comitato di Quito y la Embajada de Italia en Ecuador organizaron la charla magistral “El hombre universal” y la muestra “El genio gentil” por los 500 años de la muerte de Leonardo da Vinci. El conversatorio estuvo a cargo de Valentina Lamanna y Rosa Bianca Guarda, quienes se refirieron a la vida y los principales campos de la ciencia y del arte en los que incursionó el renacentista. La charla se realizó el 28 de octubre de 2019, mismo día en que se inauguró la exposición que se mantuvo abierta durante dos semanas.

IPGH realizó el I Coloquio de Historia 2019

Los días 5 y 6 de noviembre de 2019, en el auditorio de la Academia Nacional de Historia, el Instituto Panamericano de Geografía e Historia (IPGH), con el apoyo de la Escuela de Ciencias Históricas de la Facultad de Ciencias Humanas de la Pontificia Universidad Católica del Ecuador (PUCE), la UASB-E y el Instituto de Investigación Geológico Energético, se llevó a cabo el I Coloquio de Historia, dirigido a profesionales, investigadores, estudiantes y público en general interesado o vinculado con la historia y ciencias afines. Las mesas de trabajo estuvieron relacionadas con los temas de “Patrimonio y visualidad”, “Arqueología y SIG”, “Evolución histórica geológica en el Ecuador”, “Geohistoria”, “Historia del clima y los fenómenos naturales” y “Multiculturalidad e interculturalidad”.

Fernández Loeza realizó conferencia sobre pueblos indígenas de México

La Cátedra de Pueblos Indígenas de América Latina, el Colegio de América y la UASB-E presentaron la conferencia “Pensar y nombrar desde lo propio. Reflexiones sobre diversas formas de vivenciar y conceptualizar el territorio desde los pueblos indígenas de México”, a cargo del profesor Sergio Enrique Hernández Loeza, doctor en Estudios Latinoamericanos de la Universidad Autónoma de México y docente de la Universidad Campesina Indígena en Red. La charla tuvo lugar el 6 de noviembre de 2019.

Presentación del libro *Y líbranos del mal*

El 12 de noviembre de 2019 se realizó la presentación de la novela histórica *Y líbranos del mal*, de Juan Ortiz García, que relata el crimen del arzobispo de Quito, José Ignacio Checa y Barba, en 1877. El libro usa como fuente la investigación del abogado de la familia de Checa. El Colegio de América, Sede Latinoamericana, y la UASB-E, instituciones editoras de la novela, llevaron adelante el evento de presentación, donde intervinieron, además del autor, César Montaña, rector de la UASB-E, y los historiadores Enrique Ayala Mora, Carlos Freile y Sonia Fernández.

Nuevo libro de Ana María Goetschel se presentó en FLACSO

El 10 de diciembre, en el Auditorio de la Biblioteca de FLACSO Ecuador, se realizó la presentación del libro *Moral y orden. La delincuencia y el castigo en los inicios de la modernidad en Ecuador*. El comentario de la obra estuvo a cargo de los profesores Víctor Bretón y Lisset Coba (FLACSO E) y Farith Simon (Universidad San Francisco de Quito), y actuó como moderadora del conversatorio Gioconda Herrera, profesora-investigadora de FLACSO.

Se exhibieron piezas de siglos XVIII y XIX en el Belén Carmelita

El Museo del Carmen Alto inauguró el 13 de diciembre de 2019 la exposición del Belén Carmelita, compuesto por cerca de 300 piezas de los siglos XVIII y XIX. La muestra buscó destacar los oficios y ocupaciones representadas en el pesebre, realizadas por los monasterios femeninos de la ciudad en distintos momentos históricos, por lo que se pudieron apreciar escenas cotidianas de la urbe mediante la representación de actividades como el comercio y los oficios.